

LES ENJEUX DES JEUX

CONGRÈS INTERNATIONAL

ENSEIGNEMENTS DES JEUX OLYMPIQUES ET PARALYMPIQUES DE PARIS 2024,
CONNAISSANCES EN SCIENCES HUMAINES ET SOCIALES ET
ACCOMPAGNEMENT DE L'ACTION PUBLIQUE



TOULOUSE 8-11 DÉCEMBRE 2025

BILAN DU CONGRÈS

« LES ENJEUX DES JEUX » :

Enseignements des JOP de Paris 2024, connaissances en sciences humaines et sociales (SHS) et accompagnement de l'action publique

Université de Toulouse, 8-11 décembre 2025

Lien pour accéder au site du congrès : <https://enjeuxdesjeux25.sciencesconf.org/myspace/index>

Comité d'organisation piloté par :

- Yves MORALES (CRESCO), Professeur des universités, Université Toulouse
- Philippe TERRAL (CRESCO), Professeur des universités, Université Toulouse
- Fatia TERFOUS (CRESCO), maitresse de conférences, Université Jean-François Champollion
- Sylvain FEREZ (SANTESIH ... puis Lausanne), Professeur associé, Université de Lausanne
- Éric PERERA (SANTESIH), Professeur des universités, Université de Montpellier
- Romaine DIDIERJEAN (Apsy-V), Maitresse de conférences, Université de Nîmes
- Clément PERRIER (Apsy-V), Maitre de conférences, Université de Nîmes

À l'appui de trois unités de recherches :

- Le **Centre de Recherches en Sciences Sociales Sports et Corps** (CRESCO - Université Toulouse 3 Paul Sabatier, <http://cresco.univ-tlse3.fr>),
- l'équipe **Santé, éducation et situations de handicap** (SANTESIH - Université de Montpellier, <https://santesih.edu.umontpellier.fr/>),
- l'équipe **Activités Physiques et Sportives et processus PSYchologiques : recherche sur les Vulnérabilités** (Apsy-V Université de Nîmes, <https://apsy.unimes.fr/>).

Conseil scientifique :

Delphine Azema, Docteure, Université de Toulouse 3 (RJC-SHS-CAP),
Pascal Charitas, Maître de conférences, Université de Paris Nanterre (SFHS),
Romaine DidierJean, Maîtresse de conférences, Université de Nîmes (pour le comité d'organisation),
Sylvain Ferez, Professeur associé, Université de Lausanne (pour le comité d'organisation),
Hélène Joncheray, Maîtresse de conférences, HDR, Université de Paris Descartes, (AFRAPS),
Mathilde Julla-Marcy, maîtresse de conférences, Université de Nantes (3SLF),
Sébastien Laffage-Cosnier, professeur des universités, Université de Franche-Comté, (AFRAPS),
Gilles Lecocq, Professeur de psychologie, ILEPS, (SFPS),
Noémie Lienhart, Maitresse de conférences, Université de Grenoble, (SFPS),

Yves Morales, Professeur d'université, Université de Toulouse (pour le comité d'organisation),
Eric Perera, Professeur d'université, Université de Montpellier (pour le comité d'organisation),
Mélanie Perez, Maîtresse de conférences, Université de Sorbonne Paris Nord (3SLF),
Cyril Polycarpe, Maître de conférences, Université de Franche-Comté (SFHS),
Fanny Raingeaud, doctorante, Université Gustave Eiffel (RJC-SHS-CAP),
Alexis Ruffault, Chercheur en psychologie du sport, INSEP (SFPS),
Anne-Sophie Sayeux, Maîtresse de conférences, Université de Paris (SFΦS),
Sandra Seyssel, Maîtresse de conférences, Université de Franche-Comté (S2MS),
Fatia Terfous, Maitresse de conférences, Université Jean-François Champollion (pour le Comité d'organisation),
Philippe Terral, Professeur des universités, Université de Toulouse 3 (pour le comité d'organisation),
Gilles Uhlrich, Maître de conférences, Université Paris Sud (ARIS).
Bénédicte Vignal, Maîtresse de conférences, Université Lyon 1 (S2MS),
Olivier Vors, Maître de conférences, Université Aix-Marseille (ARIS).

Évènement organisé à l'initiative de sept sociétés savantes :

L'Association Francophone pour la Recherche sur les Activités Physiques et Sportives (AFRAPS),
l'Association pour la Recherche sur l'Intervention en Sport (ARIS), la Société Française d'Histoire du Sport (SFHS), la Société Francophone de Philosophie du Sport (SFΦS), la Société Française de Psychologie du Sport (SFPS), la Société Savante de Management du Sport (S2MS) et la Société de Sociologie du Sport de Langue Française (3SLF).

L'équipe d'organisation est constituée des membres suivants :

CRESCO (Université Toulouse III et Université Jean-François Champollion)

Eléonore Affre-Garcia, Doctorante
Marie-Anastasie Aim, Maîtresse de conférences
Delphine Azéma, Docteure
Quentin Chanut-Chaize, Doctorant
Lise Charissou, Docteure
Vincent Charlot, Maître de conférences
Tanguy Derumaux, Doctorant
Laurie Dinier, Doctorante, ATER
Marie Doga, Maîtresse de conférences
Fanny Dubois, Maîtresse de conférences
Baptiste Dussot, Doctorant
Lucie Forté, Maîtresse de conférences
Mélie Fraysse, Maîtresse de conférences
Benjamin Fry, Doctorant, ATER
Emilie Gaborit, Maîtresse de conférences
Marie Galy, Docteure
Sophie Garnier, Maîtresse de conférences
Jean-Christophe Helary, Doctorant
Margo Humblet, Doctorante
Siyao Lin, Docteure, ATER
Yves Morales, Professeur d'université
Stéphane Rapha, Maître de conférences
Emilie Salaméro, Maîtresse de conférences
Fatia Terfous, Maîtresse de conférences
Philippe Terral, Professeur d'université
Serge Vaucelle, Maître de conférences

SANTESIH (Université de Montpellier)

Cyriac Bouchet-Mayer, Docteur
Flavienne Lanna, Docteure, ATER
Anne Marcellini, Professeure des universités

Christelle Marsault, Maîtresse de conférences
Christophe Mauny, IA-DASEN

APSY-V (Université de Nîmes)

Romaine Didierjean, Maîtresse de conférences
Clément Perrier, Maître de conférences

Lundi 8 décembre : journée des jeunes chercheurs

Une implication forte des jeunes chercheurs-chercheuses

Le congrès « Les enjeux de Jeux » de Toulouse a débuté par la journée du lundi 8 décembre consacrée au Réseau des Jeunes Chercheur·e·s en Sciences Humaines et Sociales travaillant sur le Corps et les Activités Physiques (RJC-SHS-CAP). Cette journée, qui a rassemblé environ 70 participant·e·s représentant la plupart des disciplines des sciences humaines et sociales (SHS), a permis d'impliquer de nouvelles forces dans ce réseau récemment fondé (sa création est liée à la dynamique du 1^{er} congrès « Les enjeux des Jeux » de Montpellier en 2022, en coordination avec les sociétés savantes à l'origine de l'événement).

Notons que le comité d'organisation a reçu des retours très positifs des participant·e·s sur la qualité et l'intensité des rencontres et échanges.

Entre 9h30 et 10h, la réception des jeunes Chercheur·e·s s'est faite dans le cadre d'un petit déjeuner d'accueil.

A 10h, Yves Morales (Université de Toulouse), a ouvert officiellement la journée. Il a souhaité la bienvenue aux participant·e·s au titre du comité d'organisation du congrès « Les enjeux des Jeux ». Il a remercié les jeunes chercheur·e·s impliqué·e·s dans le déroulé de la journée ainsi que les personnalités invitées. Il a également rappelé l'importance de ce réseau dans la dynamique nationale de structuration de la recherche en SHS sur le sport à laquelle est associée le RJC-SHS-CAP.

La suite de l'ouverture de la journée, entre 10h30 et 11h, a consisté en une présentation rapide du réseau et de ses principaux objectifs :

- Favoriser les rencontres et les coopérations entre les jeunes chercheurs et chercheuses en SHS ;
- Informer sur les évènements scientifiques mais aussi sur les opportunités d'emplois, de thèses, de post-doctorats, etc. ;
- Impulser des projets collectifs, de recherche, d'animation ou de valorisation scientifique contribuant à la formation par la recherche.

Entre 10h15 et 12h, un *Speed docting* a été organisé en vue de favoriser les échanges autour des sujets de thèses ou de recherche des un·e·s et des autres tout en faisant connaissance. Des groupes de 10 personnes ont été constitués permettant des échanges par deux avec 9 personnes (5 minutes à chaque fois : 1 minute de présentation par personne, 2 minutes de questions/réponses, 1 minute de temps de rotation).

Entre 12h et 13h30, un déjeuner a été offert à l'ensemble des participants par le RJC-SHS-CAP grâce au soutien financier du GDR « Sports et Activités Physiques » (CNRS, MITI) et l'apport complémentaire du Comité d'organisation du congrès.

L'après-midi s'est ensuite prolongée, entre 14h et 15h30, avec l'intervention de Bastien Soulé (Professeur des universités à l'Université Claude Bernard Lyon 1). Ce dernier a présenté le système de classifications des revues scientifiques sous l'angle d'une approche critique. Son exposé a été suivi d'échanges avec les participant·e·s.

Après une pause, une table ronde a été consacrée aux démarches de publications et aux exigences éditoriales des revues scientifiques (16h-18h).

Julien Fuchs, Professeur des universités à l'UBO a présenté la revue *STAPS*.

Daphnée Bolz, Professeure des universités à l'Université de Rouen a présenté la revue *European studies in Sport History*.

Charly Machemel, MCF à l'Université de Rouen, a présenté la revue *Loisir et société – Society and Leisure*.

Christophe Guibert, MCF à l'ESTHUA de l'U. d'Angers a présenté la revue *Mondes du tourisme*.

Un échange s'en est suivi à propos de l'importance des démarches de publication dans le parcours des jeunes chercheur·e·s.

La journée scientifique s'est clôturée vers 18h15.

Mardi mercredi et jeudi 9, 10 et 11 décembre (journées du congrès)

L'ouverture du congrès « Enjeux des Jeux – Toulouse 2025 » (mardi matin)

L'ouverture du congrès s'est déroulée mardi 9 décembre 2025, entre 9h et 10h, dans l'amphi Marthe Condat de l'université de Toulouse. Il a été rappelé que le congrès Enjeux des Jeux était placé sous la Haut patronage de la présidence de la République, recevant ainsi le soutien de l'état.

La parole a été donnée successivement à Mme Odile Rauzy, Présidente de l'université de Toulouse et à monsieur Jean-Paul Doutreloux, Doyen de la Faculté des Sports et du Mouvement humain de l'université de Toulouse.

Mme Marina Ferrari (ministre des Sports et des JOP) avait transmis une capsule vidéo pour le gouvernement, qui a été diffusée en suivant.

Il a été indiqué que la capsule adressée par monsieur Pierre-Antoine Molina (Délégué interministériel aux jeux Olympiques et Paralympiques et Délégué interministériel aux grands évènements sportifs) serait diffusée mercredi 10/12 à 13h à destination des congressistes dans un temps consacré.

Monsieur Philippe Baptiste, ministre de l'Enseignement Supérieur, de la Recherche et de l'Espace et Mme Carole Delga, Présidente du conseil Régional d'Occitanie, avaient adressé un

courrier nous priant d'excuser leur absence en raison de leurs agendas contraints, ce qui a été fait. Leurs encouragements et vœux de réussite ont été transmis aux congressistes.

Les extraits des messages et des discours prononcés illustrent l'intérêt accordé à cet évènement :

« Je suis très heureuse d'accueillir à l'université de Toulouse l'édition 2025 du congrès "Les enjeux des Jeux". La thématique de cette seconde édition du congrès me semble particulièrement intéressante puisqu'elle porte sur "Les enseignements des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024" et qu'elle interroge la façon dont les connaissances en sciences humaines et sociales ... peuvent accompagner l'action publique » (Odile Rauzy, Présidente de l'université de Toulouse).

« La précédente édition du Congrès Enjeux des Jeux, organisé avant Paris 2024, avait largement contribué à éclairer les Jeux olympiques et paralympiques et à structurer la recherche en sciences humaines et sociales du sport. Un an après Paris, et cinq ans avant les Alpes françaises 2030, et sous le haut patronage du Président de la République, je me réjouis de la tenue de cette seconde édition, qui est une occasion nouvelle pour analyser l'impact des Jeux dans notre société » (Marina Ferrari, ministre des Sports de la Jeunesse et de la Vie Associative).

« Les thématiques que vous aborderez montrent comment la recherche peut éclairer et orienter toutes nos décisions. (...) Je suis convaincue que nous avons besoin des résultats de la recherche pour atteindre tous ces objectifs et pour faire grandir nos politiques dans la durée » (Marina Ferrari, ministre des Sports de la Jeunesse et de la Vie Associative).

« Votre colloque doit permettre de mettre en lumière l'apport de la recherche universitaire, particulièrement en sciences humaines et sociales, à la conduite des politiques publiques dans le domaine du sport et au-delà. Et je voudrais à cet égard remercier très sincèrement, très profondément les chercheurs et les universitaires pour leur apport » (Pierre-Antoine Molina, Délégué interministériel aux jeux Olympiques et Paralympiques et Délégué interministériel aux grands évènements sportifs).

« Vos recherches nous éclairent sur le développement du sport et des activités physiques dans la société... dans les dimensions de haute performance, d'accompagnement et d'entraînement des sportifs, d'éducation et d'inclusion, de management, de développement des loisirs mais aussi de prévention dans les secteurs de l'activité physique adaptée et du sport-santé » (Jean-Paul Doutreloux, Doyen de la F2SMH).

« Le nombre élevé de participants confirme que la communauté des SHS des STAPS adhère au projet du congrès. Il témoigne de l'avancée de la démarche de structuration des chercheurs mais aussi des jeunes chercheurs dans ce domaine » (Jean-Paul Doutreloux, Doyen de la F2SMH).

« ...les connaissances produites par vos recherches sont une source majeure d'innovation pour nos politiques en faveur du développement de la pratique sportive. (...) Cette rencontre scientifique est porteuse d'une belle dynamique et de grandes promesses » (Marina Ferrari, Ministre des Sports de la Jeunesse et de la Vie Associative).

Yves Morales a ensuite pris la parole en tant que responsable du comité d'organisation. Tous les soutiens et partenaires du congrès ont été cités et remerciés : Gouvernement de la république, Ministère de l'Enseignement Supérieur, de la Recherche et de l'Espace ; Ministère de la Jeunesse et des Sports ; Direction interministérielle des Jeux Olympiques et paralympiques ; Conseil régional d'Occitanie ; GDR « sports et activités physiques » du CNRS ; Universités de Toulouse, de Montpellier, de Nîmes et Institut National Universitaire Champollion ; Structure Fédérative : Apprentissage Enseignement, Formation de l'INSPE Toulouse Occitanie Pyrénées ; CREPS de Toulouse Occitanie.

Le comité d'organisation a été présenté, tant dans l'implication des membres du CRESCO de l'université de Toulouse que dans l'apport des membres des unités de recherche de SANTESIH de l'université de Montpellier et d'APSY-V de l'université de Nîmes.

Le programme du congrès a été introduit en insistant sur la pluridisciplinarité attendue dans les communications proposées, se traduisant par l'engagement des sept sociétés savantes des Sciences Humaines et Sociales du Sport et de l'Activité Physique. Le succès de la journée des jeunes chercheur·e·s a été souligné ainsi que leur apport important dans le cadre du congrès (Près d'un tiers des participants universitaires sont des jeunes chercheur·e·s). Enfin, il a été souligné l'importance des recherches présentées dans leur apport à l'action publique tant du point de vue de l'éclairage attendu que de celui de l'aide à la décision.

Il a été signalé l'affluence considérable de congressistes et la densité des communications. Celles-ci sont organisées en 12 à 13 sessions parallèles sur les deux journées ½ du congrès. Les consignes d'organisation ont été rappelés ainsi que l'importance de respecter les créneaux horaires fixés.

La présentation des tables rondes d'Achac : « *Héritages olympiques : des jeux 2024 aux défis des alpes françaises 2030* » (mardi 9/12, 17h-19h – mercredi 10/12 17h30-19h30) a été faite et a été accompagnée d'un encouragement à y participer. De même les congressistes ont été invité à visiter l'exposition « *Olympisme, une histoire du monde... en héritage* » (du mardi 9/12 AM au mercredi 10/12 AM).

Pour clore la séance d'ouverture du congrès, les représentants des sept sociétés savantes et du Réseau des Jeunes Chercheurs SHS-CAP ont été invités à la tribune. Ils ont rappelé leur implication dans l'organisation scientifique du congrès tout en soulignant les objectifs visés relatifs à la qualité des travaux, la structuration des recherches et l'encouragement au développement d'échanges pluridisciplinaires :

« *Ce nouveau congrès Enjeux des Jeux de 2025 témoigne à son tour de cette volonté commune : fédérer sans uniformiser, structurer sans contraindre, débattre sans s'opposer et avancer ensemble avec respect et intelligence. (...) L'AFRAPS, l'ARIS, la SFHS, la SFPS, la SFPS, la S2MS et la 3SLF montrent ainsi qu'il est possible d'unir les forces, les histoires et les sensibilités pour construire des projets collectifs et ambitieux au service de la recherche en SHS du sport* ».

Le soutien des représentants du gouvernement au congrès « Les enjeux des Jeux » s'est également manifesté par l'intervention de la DIJOP.

Le mercredi 10 décembre 2025 à 13h, monsieur Pierre-Antoine Molina, délégué Interministériel aux jeux Olympiques et Paralympiques et Délégué interministériel aux grands évènements sportifs, est intervenu sous la forme d'une capsule vidéo diffusée aux congressistes.

Il a souligné la qualité et l'importance de l'événement, mais aussi l'intérêt et le soutien de la DIJOP vis-à-vis des perspectives de structuration des SHS du sport et du développement des recherches menées. Il a présenté les travaux que la DIJOP allait mettre en œuvre tout en sollicitant l'implication des chercheurs.

« *Votre colloque doit permettre de mettre en lumière l'apport de la recherche en sciences humaines et sociales à la conduite des politiques publiques dans le domaine du sport et je voudrais remercier très sincèrement les chercheurs et les universitaires...* » (Pierre-Antoine Molina, DIJOP).

Cette communication a été projetée en ouverture d'une table ronde présentant le GDR « Sports et Activités Physiques » du CNRS (MITI), présentée plus avant.

Un rassemblement scientifique d'une grande ampleur qui conforte la dynamique structurante impulsée

En plus des 368 congressistes inscrits préalablement à l'ouverture du congrès (impliqués sur un total de 372 communications sous différentes formes), une cinquantaine de personnes se sont inscrites sur place en tant qu'auditeurs/auditrices. Au total, sur trois jours 1/2, environ 450 personnes ont participé aux diverses activités du congrès « *Les enjeux des Jeux : Enseignements des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024 : connaissances en sciences humaines et sociales, et accompagnement de l'action publique* ».

Ces activités scientifiques se sont divisées en huit grands ensembles :

- 2 conférences plénières** (d'environ 45 minutes), suivi d'échanges avec la salle :
- Mardi 9/12 à 10h30 : « *Prendre la mesure de l'événement. Vers une sociologie de l'action publique et de l'évaluation des Jeux Olympiques* », Alexandre Morteau, docteur en science politique - chargé d'études au CDES de Limoges.
 - Mercredi 10/12 à 13h45 : « *L'enjeu des "je" : une conception affective des environnements sportifs pour engager physiquement les jeunes* », Olivier Dieu – MCF-HDR – Université du Littoral Côte d'Opale.

35 symposiums de 1 à 6 sessions d'1h30 (pour un total de 74 sessions) s'inscrivent dans l'un des **six axes thématiques majeurs du congrès** :

- L'éducation et l'inclusion sociale par le sport ;
- Les activités sportives pour la santé et le bien-être ;
- L'accompagnement de la performance des athlètes et para-athlètes ;
- Le développement du tourisme et des loisirs sportifs ;
- L'héritage patrimonial des Jeux et le rôle de l'action publique, ainsi que les mobilisations ;
- Les résistances et controverses qui traversent le sport et l'olympisme.

Il faut noter qu'environ 300 congressistes étaient impliqués dans au moins un de ces 35 symposiums. Certains déboucheront sur la publication de numéros thématiques de revues scientifiques pour valoriser les communications réalisées.

Un ouvrage collectif sous forme d'Actes du congrès sera publié à partir de communications représentatives des six axes thématiques étudiés.

7 sessions de symposiums ont été proposées sous formes de tables rondes (TR) ou d'ateliers.

Elles ont porté sur les thématiques des enjeux du développement durable dans le sport (2 TR pour le symposium 13), sur l'action publique territoriale en matière d'activité physique pour la santé (1 TR pour le symposium 14), sur l'activité physique dans les établissements médico-sociaux (1 TR pour le symposium 11), sur la prise en compte des usagers dans les politiques de prévention des effets du vieillissement (1 TR pour le symposium 27), sur la circulation des savoirs entre acteurs académiques et non académiques (1 TR pour le symposium 4) et les modèles théoriques préparant les populations à être physiquement actives (1 TR pour le symposium 9).

Certaines communications en symposium ont présenté des résultats de travaux menés dans le cadre de l'INJEP et en liens avec les recherches proposées par la DIJOP.

Il est à noter le grand dynamisme des symposiums portant sur les liens activités physiques et santé (AP/santé). Cela représente 12 symposiums sur 33 et de nombreuses communications.

Plusieurs de ces symposiums ont été initiés par l'institut ReCAPPs (Recherches collaboratives sur l'activité physique et la promotion de la santé). Une table ronde organisé dans ce cadre a notamment permis des échanges entre chercheurs et représentants des politiques publiques.

Outre la variété des thématiques investies dans ces symposiums AP/santé (action publique, recherches collaboratives, ESMS, prévention, cancer, vieillissement, obésité, santé mentale, ... etc.,), il faut noter l'importance accordée aux démarches collaboratives et aux questions de transfert de connaissances entre le monde académique et les acteurs professionnels. De ce point de vue, quelques symposiums ont permis de réunir des consortiums déjà organisés (cadre de projets ANR ou autres) et ont suscité des échanges avec des auteurs menant des recherches connexes ou avec des acteurs du monde social.

D'autres symposiums ont été organisés avec l'ambition de créer ou de renforcer des consortiums pluridisciplinaires dans la perspective de répondre à des appels à projets de recherche dans les prochaines années sur des thèmes émergents ou des recherches à renouveler (accompagnement des sportifs, santé mentale, développement durable, etc.).

L'action scientifique portée par le GDR « sport et activité physique » du CNRS permettra entre autres, de suivre, voire d'accompagner et de soutenir, l'évolution de ces collectifs de recherche.

21 sessions hors-symposium d'1h30 ont accueilli 65 communications en lien avec l'un des six axes du congrès.

Ces sessions ont été l'occasion de présenter des travaux de jeunes chercheurs ou de chercheurs confirmés impliqués dans des recherches émergentes, souvent originales.

Une session transversale d'information a été proposée mercredi 10/12 à 13h.

Cette session a débuté par la diffusion la capsule envoyée par monsieur Pierre-Antoine Molina (DIJOP).

Philippe Terral (Membre du bureau de direction du GDR sports et activités physiques), a présenté le positionnement des communautés de SHS (Sciences Humaines et Sociales) au sein du GDR « sports et activités physiques » du CNRS.

Audrey Bergouignan (Directrice du GDR Sports et Activités Physiques) a détaillé les activités du GDR « sports et activités physiques » du CNRS et la dynamique de travail en cours (Groupes de travail pour les 4 axes de recherche du GDR

Éric Journaux (Inspecteur Général, référent Olympique et Paralympique du ministère de l'Enseignement supérieur et de la Recherche) a ensuite pris la parole pour faire le lien entre les activités du GDR et les études d'impact lancées par la DIJOP

2 tables rondes proposées par le groupe de recherche ACHAC

En partenariat avec les organisateurs du congrès le groupe de recherche Association pour la connaissance de l'histoire de l'Afrique contemporaine (Achac), a proposé deux tables rondes associant des historiens et des personnalités du monde du sport, ouvertes au grand public, sous forme de rencontres publiques sur le thème « Héritages olympiques : des Jeux 2024 aux défis des Alpes françaises 2030 ».

La première, le mardi 9 décembre, 17h30-19h : « Quel héritage des JOP 2024 aujourd'hui ? ». La seconde, le mercredi 10 décembre, 17h-18h30 : « Des Jeux de 2024 aux Jeux de 2030 : héritages, perspectives, dynamique... ».

Une exposition ouverte au public

Le groupe Achac a mis à disposition du congrès une exposition intitulée « Olympisme, une histoire du monde... en héritage ». Cette exposition a été ouverte au public. Elle a également été proposée aux scolaires en visite guidée, sur inscription, avec l'aide des Inspecteurs pédagogiques régionaux d'EPS (IA/IPR EPS) de l'académie de Toulouse.

Le souci d'une démarche de sciences avec et pour la société

Le congrès a offert l'opportunité d'ouvrir la réflexion à des démarches de sciences avec et pour la société, portant l'ambition d'amplifier les interactions entre la sphère académique et l'ensemble des citoyennes et citoyens, à l'exemple des nombreuses tables rondes organisées : sur l'accompagnement des sportifs, l'aménagement des territoires, le sport-santé et l'APA, ou encore le développement durable et le sport, etc.

Plus précisément le congrès Enjeux de Jeux a permis de travailler trois types d'interactions Science-Société : la diffusion de la Culture Scientifique et Technique à destination de publics plus large (l'exposition Achac en est un exemple) illustre la mise en valeur d'activités de co-recherches (recherches collaboratives, participatives, action, intervention, ...) entre chercheurs et acteurs de la société civiles (citoyens, intervenants voire décideurs).

On peut citer les symposia organisés par l'institut ReCAPPs ainsi que des réflexions sur des dispositifs d'aide à la décision en lien avec des politiques publiques à l'exemple des symposias concernant le sport-santé ou le développement durable dans le sport qui ont réuni des chercheurs et des acteurs mobilisés dans les politiques publiques (Ministère des Sports, Collectivités, Agences, Associations mobilisées, ...)

Ouverture sur le prochain congrès « Les enjeux des Jeux » (Lausanne, fin 2028-2029)

L'annonce a été faite par le collectif des sept sociétés savantes du prochain congrès « Les enjeux des Jeux » à l'université de Lausanne (Unil) entre l'automne 2028 et l'été 2029. À mi-chemin (en termes de distance et de temps) entre les JOP d'hiver de Milan-Cortina 2026 et des Alpes françaises 2030 (et juste après les JOP d'été de LA 2028), il s'agira, à partir des sciences humaines et sociales, d'interroger la (ou les) manière(s) dont les acteurs des mondes sportifs et olympiques parviennent – ou non – à se saisir d'un agenda social et politique marqué par la montée en puissance des questions liées au changement climatique, à son lien avec les activités humaines (et notamment celles liées aux activités et événements sportifs), et à prendre en compte les enjeux d'« adaptation », de « transition écologique », de « durabilité », etc., qui y sont associés. Dans ce cadre, le regard porté sur les JOP d'hiver, devra par exemple conduire à sonder les enjeux plus globaux liés à l'évolution des sports d'hiver, et plus largement la transformation des usages de la montagne en contexte de « transition écologique ».

Calendrier :

Janvier 2026 : mise en place du comité de pilotage ;

Automne 2026 : annonce de la semaine où le congrès aura lieu, installation du comité scientifique ;

Automne 2027 : diffusion de l'appel à contribution ;

Février 2028 : clôture de l'appel à contribution ;

Automne 2028-été 2029 : organisation du congrès à Lausanne.

D'ici là, l'espoir que la dynamique collective impulsée par « Les enjeux des Jeux » contribue à des nouvelles recherches susceptibles d'aider à concevoir et à évaluer les politiques publiques – ou à rentrer en dialogue avec les besoins sociaux exprimés – peut être parfaitement illustré par les discours introductifs de la ministre (MJSVA) et du délégué interministériel (DIJOP).

« Ces rendez-vous s'appuieront sur l'expérience acquise lors de Paris, mais ils nous invitent aussi à ouvrir un nouveau chapitre (lié au JO d'hiver 2030). Les territoires de montagne, les enjeux climatiques, les attentes sociales qui s'expriment aujourd'hui nous obligent à penser des événements différents, adaptés à l'environnement et à l'époque. Dans cette perspective, vos travaux et votre expertise joueront un rôle déterminant pour éclairer nos choix et accompagner la réussite de ces événements » (Marina Ferrari, Ministre des Sports de la Jeunesse et de la Vie Associative).

« ...Nous voulons continuer à tisser les liens entre le monde de la recherche et celui des responsables des politiques publiques. Donc pour 2030, il y aura comme pour 2024, un programme de démarche évaluative dont nous sommes en train de préparer le contenu qui sera arrêté dans les prochains mois et qui devra à nouveau mobiliser chercheurs et universitaires pour que l'on puisse tirer tous les enseignements de ces jeux de 2030 et faire en sorte qu'à nouveau, les résultats de vos travaux puissent nourrir les politiques publiques et renforcer leur efficience au service de tous » (Pierre-Antoine Molina, Délégué interministériel aux jeux Olympiques et Paralympiques et Délégué interministériel aux grands événements sportifs).

ANNEXES

COUVERTURE MEDIATIQUE

Le congrès a fait l'objet d'une diffusion médiatique tant du point de vue des organes de presse (journaux et radios) que par le biais des réseaux sociaux.

Presse écrite :

| | | |
|----------------------------------|--------|---|
| <i>L'Opinion indépendante</i> | 04-déc | https://lopinion.com/articles/actualite/31392_350-scientifiques-attendus-toulouse-questionner-heritage-jeux-paris-2024 |
| <i>Décideurs du sport (blog)</i> | 08-déc | https://patrickbayeux.com/actualites/a-toulouse-un-congres-international-inedit-pour-decrypter-lheritage-scientifique-des-jop-de-paris-2024/ |
| <i>Ouillade</i> | 03-déc | https://ouillade.eu/agenda/toulouse-les-enjeux-des-jeux-un-bilan-scientifique-des-jeux-olympiques-et-paralympiques-de-paris/327796 |
| <i>L'Essentiel</i> | 09-déc | https://www.lessentiel.fr/newsletter/toulouse/2025-12-09 |

Extraits de presse

« Quelles promesses les Jeux olympiques et paralympiques de Paris 2024 ont-elles réellement tenues ? C'est à cette question que chercheurs, enseignants et acteurs du sport tenteront de répondre, lors d'un congrès inédit organisé à l'Université de Toulouse.

Un peu plus d'un an après la clôture des Jeux olympiques et paralympiques (JOP) de Paris 2024, l'heure est au bilan. Du 8 au 11 décembre, l'Université de Toulouse va accueillir "Les enjeux des Jeux", un congrès pluridisciplinaire rassemblant près de 500 participants. Ces derniers tenteront d'évaluer l'héritage réel de l'évènement, et d'analyser les transformations du sport dans la société française. » (L'opinion indépendante, 4 décembre)

« "Depuis une vingtaine d'années, le champ de la recherche en sciences humaines et sociales relatif au sport s'est développé, diversifié et spécialisé", souligne Yves Morales. "En témoignent les sujets qui seront abordés : les trajectoires des sportifs de haut-niveau, l'influence des normes sportives internationales, la gouvernance du sport, le rôle des activités physiques comme moyens de prévention des pathologies et du vieillissement, les discriminations liées au genre, l'inclusion des personnes en situation de handicap, la parole des élèves et la dimension du sensible en EPS, les rôles politiques des images du corps, les enjeux du développement durable dans le sport, et bien d'autres encore..." » (Ouillade 3/12)

Médias radiophoniques :

Ici Occitanie (radio France-Culture) - Mercredi 10 décembre 2025 :

Le bilan des Jeux de Paris 2024 étudié en congrès à l'Université de Toulouse – Par Clémence Fulléda (entretien avec Yves Morales)

Lien : <https://www.radiofrance.fr/francebleu/podcasts/nos-trucs-en-plus-ici-occitanie/le-bilan-des-jeux-de-paris-2024-etudie-en-congres-a-l-universite-de-toulouse-1985579>

« *Plus de 450 personnes, principalement des chercheurs, participent à Toulouse, à un congrès autour des Jeux de Paris 2024, pour questionner leur héritage.* Des dizaines de scientifiques de toutes disciplines planchent, à Toulouse, sur *ce qu'il reste des Jeux de Paris 2024*. Ils sont réunis dans le cadre d'un congrès international intitulé "Enjeux des jeux", organisé par le Centre de Recherches Sciences Sociales Sports et Corps (Université de Toulouse), l'équipe Santé, éducation, situations de handicap (Université de Montpellier), et l'équipe Apsy-V (Université de Nîmes) ».

Radio présence – Lundi 16-décembre 2025

Les enjeux des jeux, le congrès qui interroge la place du sport dans la société – par Isabelle Duché (entretien avec Yves Morales)

Lien : <https://www.radiopresence.com/emissions/information/regionale/le-grand-entretien/article/les-enjeux-des-jeux-le-congres-qui-interroge-la-place-du-sport-dans-la-societe>

« *Les enjeux des jeux. C'est le thème du congrès qui s'est déroulé du 8 au 11 décembre à l'Université de Toulouse. Yves Morales est professeur à l'Université de Toulouse, directeur du centre de recherche en sciences sociales, sport et corps. L'organisateur de ce congrès précise le travail pluridisciplinaire des sociétés savantes qui permet d'interroger la place du sport dans la société, l'économie, l'écologie* ».

Instagram / Facebook /linkedin

Grâce aux nombreux « post » mis en ligne par les congressistes, le congrès « Les enjeux des Jeux » a été particulièrement visible sur les réseaux sociaux (notamment sur Instagram, Facebook, Linkedin). Il a ainsi parfaitement joué son rôle d'espace d'échanges et de rencontres entre chercheurs et chercheuses, mais aussi entre chercheurs-chercheuses et acteurs du monde social.

Photographies (banque d'images triées)



SOUZ LE HAUT PATRONAGE DE
MONSIEUR **EMMANUEL MACRON**
PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE

LES ENJEUX DES JEUX

CONGRÈS INTERNATIONAL

**ENSEIGNEMENTS DES JEUX OLYMPIQUES ET PARALYMPIQUES DE
PARIS 2024 : CONNAISSANCES EN SCIENCES HUMAINES ET
SOCIALES, ET ACCOMPAGNEMENT DE L'ACTION PUBLIQUE**

TOULOUSE 8-11 DECEMBRE 2025

PARIS 2024

Soutenu par



A l'initiative de



Conseil scientifique et partenariat

